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3. öffentliche Gemeindevertretungssitzung - Niederschrift 

vom 20. Jänner 2021 im Winzersaal der Gemeinde  

Klaus 

von 20.00 Uhr – 23.42 Uhr 

 

Die 6 Gemeinderäte und 18 GemeindevertreterInnen wurden ordnungsgemäß geladen. 

 

Vorsitz:  

Bürgermeister Simon Morscher 

 

Teilnehmer Gemeindevorstände:  

Bgm. Simon Morscher, Vize-Bgm. Gert Wiesenegger, Reingard Hensler, Hannes Broger, Daniela Ritter, Karl 
Heinz Zeiner 

 

Teilnehmer Gemeindevertreter:  

Nicole Beck, Florian Wund, Benjamin Dobler, Josef Lercher, Markus Sperger, Dominik Mähr, Nicole Wohlge-
nannt, Thomas Hensler, Dr. Heinz Vogel, Manfred Hopfner, Diana Malin, Melanie Bernecker, Steve Adlass-
nigg, Heinz Österle, Beate Fleisch-Halbeisen, Manfred Vith, Harald Kerschbaumer 

 

Ersatz: 

Enrico Mahl 

 

Entschuldigt: 

Lukas Bucher 

 

Zu Punkt 1:  Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Der Vorsitzende begrüßt die Anwesenden. Mit Beginn der Sitzung ist die Beschlussfähigkeit mit 24 Manda-
taren gegeben. Alle anwesenden Mandatare sind angelobt. 

Zu Punkt 2: Genehmigung der Tagesordnung: 

 
Antrag Bgm. Simon Morscher: 
 
Die Tagesordnung soll durch folgende Punkte erweitert werden: 
TOP 16 „Auflageentwurf Straßen- und Wegekonzept der Gemeinde Koblach“ 
TOP 17 „Bericht des Prüfungsausschusses vom 23.11.2020“ 
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen.  
Somit ergibt sich nachstehende Tagesordnung. 
 

Tagesordnung 

 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
3. Berichte 
4. Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 09 
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5. Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 13 
6. Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 14 
7. Voranschlag 2021 der Gemeinde Klaus 
8. Festlegung der Finanzkraft der Gemeinde Klaus für das Jahr 2021 
9. Freigabe wiederkehrender Zahlungen für das Jahr 2021 

a) ÖPNV 
b) Spitalsfonds 
c) Sozialfonds 

10. Erwerb Gasthaus Adler – eingebracht gemäß § 41 Abs. 2 GG von GV Diana Malin und GV Manfred 
Hopfner 

11. Schreiben den Verfassungsgerichtshof durch die Kanzlei Lercher und Hofmann und Minderheitenbe-
richt in der Sache „Beanstandete Parkplatzsonderwidmung“ – Weitere Vorgehensweise eingebracht 
gemäß § 41 Abs. 2 Gemeindegesetz von GV Heinz Vogel und GV Manfred Hopfner  

12. Aufsichtsbeschwerde bei der BH Feldkirch (Gemeindeaufsicht) bezüglich Sitzungsführung durch Bür-
germeister Simon Morscher betreffend Tagesordnungspunkt 13 der Gemeindevertretungssitzung 
vom 21. Oktober 2020 – eingebracht gemäß § 41 Abs. 2 Gemeindegesetz von GV Heinz Vogel und GV 
Manfred Hopfner 

13. Genehmigung des Protokolls der 2. Sitzung vom 21.10.2020 
14. Genehmigung des Protokolls des 1. Umlaufbeschlusses vom 11.12.2020 
15. Genehmigung des Protokolls des 2. Umlaufbeschlusses vom 20.12.2020 
16. Auflageentwurf Straßen- und Wegekonzept der Gemeinde Koblach 
17. Bericht des Prüfungsausschusses vom 23.11.2020 
18. Allfälliges 

 

Zu Punkt 3:  Berichte 

 

21.10.2020 2. Sitzung der Gemeindevertretung  

22.10.2020 Angelobung in der Bezirkshauptmannschaft Feldkirch 

29.10.2020 Eingang Aufsichtsbeschwerde von Gemeindevertreter Dr. Heinz Vogel betreffend 
die GV-Sitzung vom 21.10.2020 mit dem Ersuchen um Stellungnahme. 

30.10.2020 90. Geburtstag von Arrich Julia 

02.11.2020 Gespräch und Austausch mit Joe Welte bezüglich dem Projekt Qulumbus 

05.11.2020 22. ASZ-Verbandsversammlung via zoom: 
- Beitritt Koblach zum Gemeindeverband ASZ; 
- Voranschlag 2021; 

05.11.2020 80. Regio-Vorstandssitzung via zoom: 
- regREK Vorderland-Feldkirch 
- Rechnungsabschluss 2019 & Budgetentwurf 2021 
- Bewerbung KLAR!-Region 

05.11.2020 1. Finanz- und Wirtschaftsausschuss via Microsoft Teams 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit;  
2. Angelobung der neuen Mitglieder des Ausschusses; 
3. Genehmigung der Tagesordnung; 
4. Budgetanalyse aufgrund Zuweisung der Gemeindevertretung 
5. Festlegung der Höhe der im Einzelnen im Rechnungsabschluss zu begründen-

den Abweichungen – Empfehlung an die Gemeindevertretung 
6. Verordnung des Versorgungsbereiches der Wasserversorgungsanlage der Ge-

meinde Klaus - Empfehlung an die Gemeindevertretung  
7. Wasserleitungsordnung der Gemeinde Klaus – Empfehlung an die Gemeinde-

vertretung  
8. Kanalordnung der Gemeinde Klaus – Empfehlung an die Gemeindevertretung  
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9. Vereinbarung über die Erweiterung der Agenden der bestehenden Verwal-
tungsgemeinschaft „Baurechtsverwaltung Regio Vorderland“ – Empfehlung 
an die Gemeindevertretung.  

10. Berichte des Vorsitzenden und des Bürgermeisters; 
11. Genehmigung des Protokolls der 16. Sitzung vom 03.06.2020 
12. Allfälliges 

06.11.2020 1. Vorstandssitzung der Gruppenwasserversorgung via zoom 
- Rechnungsabschluss 2019 

08.11.2020 Wasserrohrbruch im Römerweg um 20:30 Uhr. Durch schnelles Handel konnte der 
Schaden rasch behoben werden. 

09.11.2020 Vorarlberger Gemeindetag. Gemeinde Klaus wurde in den Vorstand des Gemein-
deverbands Vorarlberg gewählt. 

10.11.2020 Präsentation der VKW über die Straßenbeleuchtung Klaus Umstellung auf LED. 

11.11.2020 Schreiben vom Bundeskanzleramt erhalten, dass die Resolution betreffend „funkti-
onierenden EU-Verteilungsschlüssel für Schutzsuchende sowie eine gesamteuropä-
ische Asylstrategie, die eine gerechte, faire und geordnete Verteilung von Flücht-
lingen ermöglicht“ im Ministerrat zu Kenntnis gebracht wurde. 

17.11.2020 1. Sitzung des Ausschusses für Soziales, Vereine und Generationen 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit;  
2. Angelobung der neuen Mitglieder des Ausschusses; 
3. Genehmigung der Tagesordnung; 
4. Ideensammlung aus Umfragen; 
5. Landesprogramm für kinder-, jugend- und familienfreundliche Gemeinden 
6. Plattform Vereine; 
7. Klauser Sommerprogramm zusammen mit Vereinen aus Klaus und den Ta-

gesmüttern; 
8. Spielplatzerweiterung Schmalzgasse mit Umfrage; 
9. Berichte der Vorsitzende und des Bürgermeisters; 
10. Allfälliges; 

18.11.2020 1. Sitzung des Ausschusses für Gesundheit, Bildung, Integration, Kultur und Frauen 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit;  
2. Angelobung der neuen Mitglieder des Ausschusses; 
3. Genehmigung der Tagesordnung; 
4. Vorstellung der einzelnen Ausschussmitglieder; 
5. Erfahrungsaustausch: An welchen Themen und Projekten hat der Ausschuss 

2015-2020 gearbeitet; 
6. Sichtung Budget, Erläuterung einzelne Budgetposten, Verbesserungsvor-

schläge; 
7. Schwerpunkte 2021 – Schwerpunkte in den weiteren Jahren; 
8. Anliegen der Ausschussmitglieder; 
9. Allfälliges; 

18.11.2020 Vollbrand in Klaus bei Fam. Wimmer im Sattelberg – Besitzerin Bettina Peter 

19.11.2020 1. Vorstandssitzung Gemeindeverband 

19.11.2020 2. Sitzung des Gemeindevorstandes 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
2. Genehmigung der Tagesordnung  
3. Berichte  
4. Kanalisation Kalkablagerungen entfernen (Budget 1/851-612)  
5. Fensterglas Ringer Trainingsraum (Budget 1/380-614)  
6. Freigabe Rechnung AR 347 / 16.10.2020 Landesflussbauamt Lustenau – Mäh-

arbeiten Klausbach (Budget 1/639-612)  
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7. Ansuchen um Grundtrennungsbewilligung des Grundstücks mit der Gst. Nr. 
607 (Ludmilla Pointner) gem. Plan GZ 17.809/20 vom 28.10.2020 – Vermes-
sungsbüro Markowski  

8. Verlängerung Mietvertrag Markus Mörschbacher – Buchhandlung M&M  
9. Ausbuchung uneinbringlicher Forderungen  
10. Ortskanalisation Klaus – Sofortmaßnahmen 2021 (Budget 1/851-6129)   
11. Regelung Fehlstunden Gemeindemitarbeiter  
12. Genehmigung des Protokolls der 50. Sitzung vom 08. September 2020 
13. Genehmigung des Protokolls der 01. Sitzung vom 12. Oktober 2020 
14. Allfälliges 

23.11.2020 1. Sitzung des Prüfungsausschusses 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Angelobung der neuen Mitglieder des Ausschusses 
3. Genehmigung der Tagesordnung 
4. Empfehlungen aus der Gebarungskontrolle des Landes 2020 
5. Analyse des Gemeindebudgets 
6. Stichprobenartige Prüfung ausgewählter Ausgabenpositionen 
7. Prüfung der Girokonten und Kassa 
8. Bericht aus der 1. Sitzung des Finanz- und Wirtschaftsausschusses am 

5.11.2020 
9. Genehmigung des Protokolls der Sitzung des Prüfungsausschusses vom 

4.9.2020 
10. Allfälliges 

25.11.2020 Vorprojektplanung Radschnellverbindung Vorderland - Kummenberg: Abstim-
mungssitzung 

26.11.2020 Start Vorbereitung Massentests – Videokonferenz mit Herbert Burtscher BH Feld-
krich 

27.11.2020 Information Flächendeckende Massentestung der Landesregierung via Webex 

30.11.2020 Videokonferenz für Standortgemeinden mit Teststationen mit dem Vertreter des 
Landes, des Roten Kreuzes, des Landesfeuerwehrbandes und des Vorarlberger Ge-
meindeverbandes. 

30.11.2020 Vorstellung KLAR! – Region in der regio Vorderland 

01.12.2020 Vollversammlung der Musikschule Tonart 
- Verschiedene Wahlen 
- Voranschlag 2021 

02.12.2020 Testdurchlauf „Vorarlberg Testet“ in der Sporthalle 

03.12.2020 Verbandsversammlung: Abfall und Umwelt 

03.12.2020 Vollversammlung Wasserverband Gruppenwasserversorgung Vorderland 
- diverse Wahlen 
- Rechnungsabschluss 2019 
- Voranschlag 2021 

04.12.2020 COVID-19 Test – „Vorarlberg testet“ 

05.12.2020 COVID-19 Test – „Vorarlberg testet“ 

06.12.2020 COVID-19 Test – „Vorarlberg testet“ 

09.12.2020 Vorstellung des Vorarlberger Gemeindeverbandes für neue BürgermeisterInnen 

10.12.2020 1. Mitgliederversammlung Wasserverband Frutzkonkurrenz  
- Voranschlag 2020 

10.12.2020 2. Finanz und Wirtschaftsausschuss 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
3. Berichte des Vorsitzenden und des Bürgermeisters 
4. Neuvereinbarung Kreditkondition Darlehn Hypo 
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5. Festlegung der Gebühren und Abgaben für das Jahr 2021 – Empfehlung an 
die Gemeindevertretung 

6. Beschäftigungsrahmenplan für das Jahr 2021 – Empfehlung an die Gemein-
devertretung 

7. Besprechung Voranschlag 2021 
8. Genehmigung des Protokolls der 1. Sitzung vom 05.11.2020 
9. Allfälliges 

15.12.2020 Sitzung des Gestaltungsbeirates mit Begutachtung diverser Projekte 

16.12.2020 Glasfaserausbau Mittelschule und Volksschule Besprechung mit A1 

17.12.2020 1. Sitzung des Schulerhalterverbandes Allgemeine Sonderschule Rankweil-Vorder-
land via zoom 

17.12.2020 1. Sitzung des Schulerhalterverbandes Polytechnische Schule Rankweil-Vorderland 
via zoom 

17.12.2020 23. ASZ Verbandsversammlung via zoom 
- diverse Wahlen 
- Voranschlag 2021 

17.12.2020 81. Regio-Vorstandssitzung via zoom 
- regREg Vorderland-Feldkirch 
- Bewerbung der Regio Vorderland-Feldkirch als KLAR!-Region 

17.12.2020 1. Ausschusssitzung für Raumplanung und Gemeindeentwicklung 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit;  
2. Angelobung der neuen Mitglieder des Ausschusses; 
3. Genehmigung der Tagesordnung; 
4. Ansuchen um Ausnahmegenehmigung gem. §35 Abs, 2 und 3 RPG, LGBI.Nr. 

39/1966 i.d.g.F., BNZ (Baunutzungszahl) „58 statt 45“, Gst.-Nr.: 2255/3, Im 
Plattner, 6833 Klaus – Empfehlung an die Gemeindevertretung 

5. Angebot Räumlicher Entwicklungsplan für die Gemeinde Klaus – Empfehlung 
an den Gemeindevorstand 

6. Antrag der Grundeigentümer der GSt.Nr. 509/2, 509/3 und 513, die Vorbe-
haltsfläche Kinderspielplatz zurückzunehmen und wieder die Widmung Bau-
wohngebiet herzustellen - Empfehlung an die Gemeindevertretung 

7. Weitere Vorgehensweise Teilbebauungsplan Betriebsgebiet 
8. Grundablöse Erlenstraße und Treietstraße – Projekt Radweg Umbau – Emp-

fehlung an die Gemeindevertretung 
9. Berichte des Vorsitzenden und des Bürgermeisters 
10. Genehmigung des Protokolls der 21.Sitzung vom 11.09.2019 
11. Allfälliges 

17.12.2020 Auflageentwurf des Straßen- und Wegekonzeptes Koblach eingegangen. 

21.12.2020 Information Flächendeckende Testung II mit Landeshauptmann Mag. Markus Wall-
ner, Frau Landesstatthalterin Dr. Barbara Schöbi-Fink und Herrn Landesrat Chris-
tian Gantner via WebEx 

28.12.2020 Besprechung VA2021 mit dem Gemeindevorstand, dem Finanz- und  Wirtschafts-
ausschuss und den den FraktionsleiterInnen 

29.12.2020 3. Sitzung des Gemeindevorstandes 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit;  
2. Genehmigung der Tagesordnung; 
3. Berichte; 
4. Voranschlag 2021 – Abgabe einer Stellungnahme zur Beschlussfassung an 

die Gemeindevertretung; 
5. Angebot Räumlicher Entwicklungsplan für die Gemeinde Klaus; 
6. Neuvereinbarung Kreditkondition Darlehen HYPO Vorarlberg; 
7. Diverse Vergaben nach Ausschreibung: 
8. Mäharbeiten 1.1.2021 – 31.12.2023; 
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9. Grundverkehrs-Ansuchen Susanne Malus (Erbin) GST-Nr. 532; 
10. Ansuchen um Grundtrennungsbewilligung des Grundstücks mit der Gst.-

Nr.: 987/1 (Hugo, Corina und Christoph Simma), gem. Plan GZ 22.016/20 – 
Vermessungsbüro Markowski 

11. Antrag auf Ausnahme vom rechtsgültigen Bebauungsplan der Gemeinde 
Klaus gemäß § 35 Abs. 2 und 3 Rplg.  LGBI.Nr. 39/1996 i.d.g.F. – Simma Co-
rina und Simma Christoph, Moosbrunnenweg 2, 6833 Klaus (BNZ 47,01 
statt 45) 

12. Freigabe Rechnung – Anschaffung EDV (Budget 1/010-042 | 1/016-042 | 
1/010-400); 

13. Freigabe Rechnung – Reparatur Traktor (Budget 1/612-617); 
14. Genehmigung des Protokolls der 2.Sitzung vom 19.11.2020; 
15. Allfälliges 

11.01.2021 Eingang - Stellungnahme des Landesvolksanwaltes zu der Äußerung der Gemeinde 
Klaus vom 02.11.2020. 

12.01.2021 Besprechung Räumlicher Entwicklungsplan mit Rosinak & Partner und Stadtland 
via zoom. 

14.01.2021 Besprechung mit A1 bezüglich Wlan Ausbau – Besichtigung Volksschule, Mittel-
schule und Winzersaal. 

14.01.2021 12. Generalversammlung der Regio Vorderland-Feldkirch via zoom. 

 

Weitere Berichte: 

 Eingang am 11.01.2021 der Stellungnahme des Landesvolksanwaltes zu der Äußerung der Ge-

meinde Klaus vom 02.11.2020. 

 Eingang am 17.12.2020 Auflageentwurf des Straßen- und Wegekonzeptes Koblach. Die regio-

Vorderand hat sich dem Thema angenommen und der Bürgermeister von Röthis sucht das Ge-

spräch mit dem Bürgermeister aus Koblach. Bei der nächsten Regio-Vorstandssitzung am 

28.01.2021 wird über den Auflageentwurf nochmals diskutiert. Daraufhin werden wir als Ge-

meinde oder als Regio Vorderland eine Stellungnahme zum Straßen- und Wegekonzeptes 

Koblach abgeben. 

 19.01.2021 - Besichtigung der Gebäude Mittelschule, Turnhalle, Gemeindeamt, Winzersaal und 

Volksschule bezüglich WLan-Ausbau. 15.000 € Fördertopf von der EU. 

 

Zu Punkt 4: Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 09 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Wer der schriftlichen Zustellung der Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 09 zu-
stimmt, bitte ich um ein Handzeichen. 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

Zu Punkt 5: Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 13 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Wer der schriftlichen Zustellung der Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 13 zu-
stimmt bitte ich um ein Handzeichen. 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 



 

 Seite 7               3. GV-Sitzung v. 20.1.2021 
 

Zu Punkt 6: Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 14 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Wer der schriftlichen Zustellung der Anfragebeantwortung aus der 2. Sitzung vom 21.10.2020 – TP 14 zu-
stimmt bitte ich um ein Handzeichen. 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

Zu Punkt 7: Voranschlag 2021 der Gemeinde Klaus 

Antrag Simon Morscher: 

Markus Sinz von der Finanzverwaltung soll als Auskunftsperson zugelassen werden. 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

Markus Sinz erläutert der Gemeindevertretung den Voranschlag nach der VRV und steht für Fragen zur Ver-
fügung. Bgm. Simon Morscher geht auf einzelne wichtige Positionen im VA 2021 ein und erläutert diese. 

GV Manfred Hopfner merkt an, dass in der Gesamtübersicht die Berechnung der %-Sätze aufgrund eines 
Formelfehlers nicht stimmen. Dies wird an das Land zur Korrektur weitergeleitet. 

Anfrage gem. § 38 GG von GV Heinz Vogel an GR Karl Heinz Zeiner: 

Im Vorarlberger Gemeindegesetz ist unter dem Kapitel Haushaltsführung unter § 73 Abs. 4 folgendes fest-
gelegt: Der Bürgermeister hat den Voranschlagsentwurf dem Gemeindevorstand zur Stellungnahme vorzu-
legen. Er hat sodann den Voranschlagentwurf mit Stellungnahme des Gemeindevorstandes jedem Gemein-
devertreter rechtzeitig, mindestens aber eine Woche vor der Beschlussfassung in der Gemeindevertretung 
zuzustellen. In welcher Gemeindevorstandssitzung erfolgte der einstimmige Beschluss zur Empfehlung des 
Voranschlagsentwurfes in der vorgelegten Form? Üblicherweise, zumindest in den vorausgehenden Jahren 
wurde die Empfehlung von allen zustimmenden Gemeinderäten unterzeichnet. Wieso fehlen diese Unter-
schriften? In der den Gemeindevertretern zugesandten Stellungnahme ist von einer Empfehlung des Fi-
nanz- und Wirtschaftsausschusses, die dem Gemeindevorstand vorlag, die Rede. Wann wurde diese Emp-
fehlung ausgesprochen? 

Anfragebeantwortung durch GR Karl Heinz Zeiner: 

Die Vorstandssitzung hat am 29.12.2020 in digitaler Form stattgefunden. Unter dem Tagesordnungspunkt 4 
wurde der Voranschlag 2021 unter dem Titel Abgabe einer Stellungnahme zur Beschlussfassung an die Ge-
meindevertretung behandelt. Nach anschließender Diskussion wurde eine Stellungnahme zur Beschlussfas-
sung abgegeben. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Entwicklungshilfe im Ausland: Erhöhung der vorgesehenen Summe von EUR 1.000,-- auf EUR 3.000,-- (im 
Vorjahr waren EUR 3.500,-- veranschlagt) EUR 1.000,-- für Amnesty International: In vielen Ländern der 
Welt sitzen Gemeindevertreter, Bürgermeister, Natur- und Menschenrechtsaktivisten im Gefängnis und be-
dürfen Hilfe und Unterstützung. Diese wird oft von Amnesty international geleistet. EUR 1.000,-- für Ärzte 
ohne Grenzen. Diese Organisation ist bekannt für schnelle medizinische Hilfen in vielen Kriegsgebieten der 
Welt und verdient Unterstützung. 

Abänderungsantrag Bgm. Simon Morscher: 

Die Position 1/4250-78500 soll von 1.000€ auf 3.000€ erhöht werden. 

Der Antrag wird mit 16:8 Stimmen mehrheitlich angenommen. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Entwicklungshilfe im Ausland: Erhöhung der vorgesehenen Summe von EUR 1.000,-- auf EUR 3.000,-- (im 
Vorjahr waren EUR 3.500,-- veranschlagt) EUR 1.000,-- für Amnesty International: In vielen Ländern der 
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Welt sitzen Gemeindevertreter, Bürgermeister, Natur- und Menschenrechtsaktivisten im Gefängnis und be-
dürfen Hilfe und Unterstützung. Diese wird oft von Amnesty international geleistet. EUR 1.000,-- für Ärzte 
ohne Grenzen. Diese Organisation ist bekannt für schnelle medizinische Hilfen in vielen Kriegsgebieten der 
Welt und verdient Unterstützung.  

Der Antrag wird mit 6:18 Stimmen abgelehnt. 

Anfrage gem § 38 ABs. 4 GG von GV Heinz Vogel an Bgm. Simon Morscher: 

Sollen in Zukunft alle gestellten Anträge und Anfragen im Gemeindeblatt im Rahmen der Information über 
die stattgefundenen Gemeindevertretungssitzungen im Sinne einer ausführlichen und ausgewogenen Infor-
mation der Bevölkerung veröffentlicht werden? 

Anfragebeantwortung durch Bgm. Simon Morscher: 

Nein 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Die veranschlagte Summe für die Position Gemeindeblatt soll von EUR 4.500,-- auf EUR 5.000,-- erhöht wer-
den, um auch Anträge, die keine Mehrheit gefunden haben und Anfragen und die Antworten darauf im 
Sinne einer transparenten und nachvollziehbaren Politik zu veröffentlichen. 

Der Antrag wird mit 1:23 Stimmen abgelehnt. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Die Position Ortsbildpflege soll von EUR 100,-- auf EUR 2.000,-- erhöht werden um einen „Vandalenopfer-
unterstützungsfonds“ einzurichten mit dem Ziel Privatpersonen und auch Betriebe (wie z.B. die Fa. Bauma-
schinen Jäger), die Opfer von Fassadenverschmutzung geworden sind, bei der Sanierung zu unterstützen. 

Der Antrag wird mit 3:21 Stimmen abgelehnt. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Die Position Kanal-/Abwasserbeseitigung soll einnahmenseitig betreffend Nachverrechnung von Anschluss-
gebühren um EUR 6.000,-- erhöht werden. Anfallende zu verrechnende Gebühren für Versiegelung von 
Vorplätzen wurden seit 2016 nicht verrechnet. Es kann nicht sein, dass Flächenversiegelung in Zeiten von 
zunehmenden Starkregenereignissen gratis ist – aber die entstehenden Kanalkosten allen anderen Kanalbe-
nützern aufgebürdet wird. 

Der Antrag wird mit 3:21 Stimmen abgelehnt. 

GV Heinz Vogel erachtet die praktizierte Vorgangsweise weder dem Gemeindegesetz noch dem Kanalgesetz 
entsprechend. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Die Gemeinde Fraxern leitet Abwässer in das Klauser Kanalsystem und führt dieses so der Kläranlage zu. 
Dazu soll einnahmenseitig ein Ansatz von EUR 100,-- vorgesehen werden. (Durchleitungsgebühr Gemeinde 
Fraxern) Genauere Berechnungen sollen später erfolgen. 

Der Antrag wird mit 1:23 Stimmen abgelehnt. 

Anfrage gem. § 38 Abs. 4 GG von Heinz Vogel an Bgm. Simon Morscher: 

Im Bereich des Sportplatzes südlich der Treietstraße hat sich ein Hundesportverein breit gemacht und den 
halben Fußballplatz abgezäunt, sowie den Holzstadel in Beschlag genommen. 

Gibt es hier einen Pachtvertrag? 

Wird diese Zweckentfremdung des Sportplatzes abgestellt und für Kinder und Jugendliche wieder Platz ge-
schaffen? 

Wann werden die von Bürgermeister Müller versprochenen Kleinfeldtore aufgestellt? 
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Die Anfragen werden in der nächsten Sitzung beantwortet. 

Anfrage gem. § 38 Abs. 4 GG von Heinz Vogel an Bgm. Simon Morscher: 

Der Kneippverein hat einen Raum des Bauhofes zur Verwendung erhalten. 

Wie hoch ist die Miete? 

Anfragebeantwortung 

Es wird keine Miete bezahlt. 

Anfrage gem. § 38 Abs. 4 GG von Heinz Vogel an Bgm. Simon Morscher: 

Wie viele Kinder besuchen den Kindergarten Klaus? 

Welche Kosten fallen auf ein Kind herunter gerechnet an? 

Wie viele Kinder besuchen die gemeindeeigene Kinderbetreuung? 

Welche Kosten fallen auf ein Kind herunter gerechnet an? 

Wie viele Kinder aus Klaus besuchen die Kinderbetreuung „Villa Kamilla“ in Röthis? 

Wie hoch ist ihr Elternbeitrag? 

Anfragebeantwortung durch Bgm. Simon Moscher: 

Es besuchen 63 Kinder den Kindergarten Klaus. 

Die Kosten je Kind sind aufwendig zu berechnen (Investitionskosten, Betriebskosten, PK Förderung usw) 

Es besuchen 41 Kinder die Kinderbetreuung Klaus. 

Die Kosten je Kind sind aufwendig zu berechnen (Investitionskosten, Betriebskosten, PK Förderung usw) 

1 Kind besucht die Kinderbetreuung Villa Kamilla in Röthis 

Die Frage des Elternbeitrages wird in der nächsten Sitzung beantwortet.  

Anfrage gem. § 38 Abs. 4 GG von Heinz Vogel an Bgm. Simon Morscher: 

Folgende Anfrage stelle ich vor dem Hintergrund, dass Altbürgermeister Werner Müller jedes Jahr infor-
miert hat, dass die verhältnismäßig überproportionalen Kosten für Klaus durch Neuverhandlung mit den 
anderen Gemeinden insbesondere mit der Gemeinde Röthis reduziert würden. 

Wie viele Kinder aus Klaus besuchen die übergemeindliche Kinderbetreuungseinrichtung „Focus Park“? 

Wie viele Kinder, deren Eltern in einem in Klaus kommunalsteuerpflichtigen Betrieb arbeiten, besuchen 
diese Einrichtung? 

Wie hoch sind die Kosten für die Gemeinde Klaus pro Kind? 

Anfragebeantwortung durch Bgm. Simon Moscher: 

Mit Stand Dezember besuchen 2 Kinder mit Wohnsitz in Klaus die Kinderbetreuung Interpark Focus. 

Mit Stand Dezember besuchen 8 Kinder die in einem Klauser Betrieb arbeiten die Einrichtung. 

Die Frage der Kosten pro Kind wird in der nächsten Sitzung beantwortet. 

Anfrage gem. § 38 Abs. 4 GG von Manfred Hopfner an Bgm. Simon Morscher  

Im Rahmen des Gemeindebudgets werden für die Positionen Abwasserbeseitigung und Wasserversorgung 
seit vielen Jahren jeweils wesentliche Beträge zur Verfügung gestellt, damit wird der Spielraum für andere 
wichtige Investitionen sehr eingeschränkt. 
 
Anfragen zur Abwasserbeseitigung: (Budgetpos. 851) 
 
Wie hoch waren die Investitionen in das Kanalsystem in den einzelnen Jahren seit dem Jahr 2010? 
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Wie hoch waren die Instandsetzungskosten für das Kanalsystem in den einzelnen Jahren seit dem Jahr 
2010? 
Wie hoch waren die Fremdmittelaufnahmen für das Kanalsystem in den einzelnen Jahren seit dem Jahr 
2010? 
Wie hoch ist der diesbezügliche Schuldenstand per 31. 12.2020? 
Wie hoch sind die jährlichen Rückzahlungen für diese Darlehen? 
Wie hoch sind die geplanten Investitionskosten für das Kanalsystem in den nächsten 5 Jahren? 
Wie hoch sind die derzeit vorhersehbaren Instandhaltungskosten für das Kanalsystem in den nächsten 5 
Jahren?  
Wie schaut der langfristige Kostenvergleich zwischen dem bei uns vorhandenen Trennsystem und einem 
normalen, einfachen Kanalsystem aus? 
Haben alle Mitgliedsgemeinden des Abwasserverbandes Vorderland das Trennsystem? 
Wer war neben der Fa. Helbok bezüglich der Erstellung des Kanalkatasters zur Angebotslegung eingeladen? 
Wer hat noch diesbezügliche Angebote gelegt? 
Welche wesentlichen Aufgaben beinhaltet der Auftrag an das Büro Adler? 
Wer hat noch diesbezügliche Angebote gelegt? 
 
Anfragen zur Wasserversorgung: (Budgetpos. 850) 
 
Wie hoch waren die Investitionen in die Wasserversorgung in den einzelnen Jahren seit dem Jahr 2010? 
Wie hoch waren die Instandsetzungskosten für die Wasserversorgung in den einzelnen Jahren seit dem Jahr 
2010? 
Wie hoch waren die Fremdmittelaufnahmen für die Wasserversorgung in den einzelnen Jahren seit dem 
Jahr 2010? 
Wie hoch ist der diesbezügliche Schuldenstand per 31. 12.2020? 
Wie hoch sind die jährlichen Rückzahlungen für diese Darlehen? 
Wie hoch sind die geplanten Investitionskosten für Wasserversorgung in den nächsten 5 Jahren? 
Wie hoch sind die vorhersehbaren Instandhaltungskosten für das Kanalsystem in den nächsten 5 Jahren? 
 
Es wird um eine schriftliche und mündliche Beantwortung dieser Anfrage gebeten. 

Die Anfragen werden in der nächsten Sitzung beantwortet. 

 

Bgm Simon Morscher berichtet, dass sich seit der Sitzung des Gemeindevorstandes und des Finanz-und 
Wirtschaftsausschusses noch nachstehende Änderungen zum Voranschlagsentwurf ergeben haben: 

Konto vorher Aktuell Kommentar 

1/8500-72020 50.000 € 0 € Dieses Konto gibt es nicht mehr 

1/8500-75510 4.000 € 50.000 € Transfer an Gruppenwasserversorgung 

1/8500-75520 64.000 € 69.000 € Transfer an Gruppenwasserversorgung 

1/8500-77500 1000 € 70.000 € Transfer an Gruppenwasserversorgung 

2/9200+83300 2.400.000 € 2.470.000 € Kommunalsteuer 

 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Der Voranschlagsentwurf wurde jedem Gemeindevertreter gemäß § 73 Abs 4. GG zugestellt.  

Der Voranschlagsentwurf wurde vom Finanz- und Wirtschaftsausschuss in der Sitzung vom 28.12.2020 und 
vom Gemeindevorstand in der Sitzung vom 29.12.2020 einstimmig zur Beschlussfassung durch die Gemein-
devertretung empfohlen.  
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In der Gemeindevertretungssitzung vom 21.01.2021 wurde beschlossen, dass die Position 1/4250-78500 
von 1.000€ auf 3.000€ erhöht wird. 

Aus dieser Änderung ergeben sich nachstehende Zahlen:  

Die Gemeindevertretung hat den Voranschlag 2021 
gemäß § 73 Abs. 5 GG wie folgt beschlossen: 

      

    Ergebnishaushalt Finanzierungshaushalt 

        

Erträge / Einzahlungen (Summe operative und in-
vestive Gebarung) 

  8.169.000,00 8.661.100,00 

Aufwendungen / Auszahlungen (Summe operative 
und investive Gebarung) 

  9.403.200,00 8.634.000,00 

Nettoergebnis / Nettofinanzierungssaldo    -1.234.200,00 27.100,00 

        

Entnahme von Haushaltsrücklagen / Einzahlungen 
aus der Finanzierungstätigkeit  

  488.900,00 300.000,00 

Zuweisung von Haushaltsrücklagen / Auszahlungen 
aus der Finanzierungstätigkeit  

  0,00 985.000,00 

        

Nettoergebnis nach Haushaltsrücklagen / Geldfluss 
aus der voranschlagswirksamen Gebarung  

  -745.300,00 -657.900,00 

 

Wer dem Voranschlagentwurf 2021 der Gemeinde Klaus mit den angeführten Änderungen zustimmt, bitte 
ich um ein Handzeichen. 

Der Voranschlagsentwurf wird mit 23:1 Stimmen mehrheitlich angenommen. 

Zu Punkt 8: Festlegung der Finanzkraft der Gemeinde Klaus für das Jahr 2021 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Aufgrund des vorliegenden Voranschlagsentwurfes 2021 wird die Finanzkraft der Gemeinde Klaus für das 
Jahr 2021 mit € 5.960.400,00 festgelegt. Wer dem Antrag auf Festlegung der Finanzkraft zustimmt, bitte ich 
um ein Handzeichen. 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

Zu Punkt 9: Freigabe wiederkehrender Zahlungen für das Jahr 2021 

a) ÖPNV 

b) Spitalsfonds 

c) Sozialfonds 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Auf Grundlage des Voranschlagentwurfes werden folgende jährlich wiederkehrende Zahlungen von der Ge-
meindevertretung freigegeben:  

ÖPNV ca. 72.700,00 € 4x im Jahr  

Spitalsfond ca. 150.000,00 € 4x im Jahr  

Sozialfond ca. 180.000,00 € 4x im Jahr 
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Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

Zu Punkt 10: Erwerb Gasthaus Adler – eingebracht gemäß § 41 Abs. 2 GG von GV Diana Malin und Manf-
red Hopfner 

GV Diana Malin teilt mit, dass das Gasthaus Adler mittlerweile verkauft wurde. Sie äußert ihr Bedauern, 
dass es die Gemeinde nicht gekauft hat und hofft auf einen Weiterbetrieb als Gaststätte. 

Zu Punkt 11: Schreiben an den Verfassungsgerichtshof durch die Kanzlei Lercher und Hofmann und Min-
derheitenbericht in der Sache „Beanstandete Parkplatzsonderwidmung“ – Weitere Vorgehensweise ein-
gebracht gemäß § 41 Abs. 2 Gemeindegesetz von GV Heinz Vogel und Manfred Hopfner 

GV Heinz Vogel setzt die Gemeindevertretung in Kenntnis, dass er dem Verfassungsgerichtshof betreffend 
V 462/2020 eine ausführliche Stellungnahme (Minderheitenbericht) zukommen ließ. (Schreiben vom 
2.11.2020) Eine Kopie des Schreibens liegt seit 14.1.2021 auf der Gemeinde und kann dort gegebenenfalls 
bei Interesse eingesehen werden. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Im Hinblick auf die bisher entstandenen Kosten (Honorar für Kanzlei Lercher/Hofmann – Stellungnahme an 
den Verfassungsgerichtshof) sollen in der Sache V 462/2020 im Sinne einer sparsamen Haushaltsführung 
von der Gemeinde keine weiteren kostenverursachenden Tätigkeiten gesetzt werden. 

Der Antrag wird mit 8:16 Stimmen abgelehnt. 

Zu Punkt 12: Aufsichtsbeschwerde bei der BH Feldkirch (Gemeindeaufsicht) bezüglich Sitzungsführung 
durch Bürgermeister Simon Morscher betreffend Tagesordnungspunkt 13 der Gemeindevertretungssit-
zung vom 21. Oktober 2020 – eingebracht gemäß § 41 Abs. 2 Gemeindegesetz von GV Heinz Vogel und 
Manfred Hopfner 

GV Heinz Vogel legt Folgendes dar. Im Rahmen der Gemeindevertretungssitzung vom 21. Oktober 2020 
wurde bei der Behandlung des TP 13 „Äußerung an den Verfassungsgerichtshof zum Antrag des Landes-
volksanwaltes von Vorarlberg auf teilweise Aufhebung der Verordnung über eine Änderung des Flächen-
widmungsplanes der Gemeinde Klaus“ ihm ungerechtfertigter Weise vom Bürgermeister das Wort entzo-
gen und damit sein Recht auf Fragen an eine Auskunftsperson zu stellen widerrechtlich beschnitten. (siehe 
Schreiben des Bezirkshauptmannes Mag. Herbert Burtscher vom 4.1.2021) Weiters entspricht es nicht dem 
Gemeindegesetz und auch nicht den Gesetzen der Logik, wenn nach einer Annahme eines Antrages auf 
„Schluss der Debatte“ weiter zum Tagesordnungspunkt Debattenbeiträge eingebracht werden.  

GV Heinz Vogel bringt der Gemeindevertretung die Antwort des Bezirkshauptmanns Mag. Herbert Burt-
scher vom 4.1.2021 auf die Rückfrage betreffend Auskunftsrecht vollinhaltlich zur Kenntnis. 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Der Inhalt dieses Schreibens soll in der Niederschrift festgehalten werden. 

Der Antrag wird mit 1:23 Stimmen abgelehnt. 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Auf Grundlage des Informationsschreibens der Bezirkshauptmannschaft Feldkirch vom 14.12.2020, welches 
auf die Aufsichtsbeschwerde von Dr. Vogel Heinz bezüglich Sitzungsführung durch Bürgermeister Morscher 
Simon eingeht, soll auf eine gute Diskussionskultur in den Sitzungen der Gemeindevertretung geachtet wer-
den. Wie von der Bezirkshauptmannschaft geschrieben, erbringt die Einbringung einer Aufsichtsbe-
schwerde bei Formfehlern, welche keine inhaltlichen Konsequenzen zur Folge haben, keinen Beitrag im 
Sinne einer guten Diskussionsgrundlage. Gerade eine gute Gesprächskultur fördert - wie im Gelöbnis gemäß 
§ 37 GG rechtlich verankert - auch das Wohl der Gemeinde nach bestem Wissen und Gewissen. 

Der Antrag wird mit 23:1 Stimmen mehrheitlich angenommen. 
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Zu Punkt 13: Genehmigung des Protokolls der 2. Sitzung vom 21.10.2020 

Antrag GV Heinz Vogel: 

Auf Seite 8 Zeile 12 heißt es unter TP 13: Nach eingehender und intensiver Diskussion und trotz mehrfacher 
Aufforderung des Vorsitzenden an GV Heinz Vogel gibt dieser das Wort nicht ab. Hier soll folgendes ergänzt 
werden: Der Bürgermeister als Sitzungsleiter hatte Gemeindevertreter Dr. Heinz Vogel an Fragen an die 
Auskunftsperson Rechtsanwalt Mag. Lercher behindert in dem er feststellte: „Anfragen hätte ich an ihn 
(den Vorsitzenden) und nicht an Mag. Lercher zu stellen.“ 

Der Antrag wird mit 1:23 Stimmen abgelehnt. 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Wer der vorliegenden Niederschrift der 2. öffentlichen Gemeindevertretungssitzung vom 21.Oktober 2020 
zustimmt bitte ich um ein Handzeichen 

Das Protokoll wird mit 23:1 Stimmen genehmigt. 

Zu Punkt 14: Genehmigung des Protokolls des 1. Umlaufbeschlusses vom 11.12.2020 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Wer der vorliegenden Niederschrift des 1. Umlaufbeschlusses vom 11. Dezember 2020 zustimmt bitte ich 
um ein Handzeichen. 

Das Protokoll wird mit 23:1 Stimmen genehmigt. 

Zu Punkt 15: Genehmigung des Protokolls des 2. Umlaufbeschlusses vom 20.12.2020 

Antrag Bgm. Simon Morscher: 

Wer der vorliegenden Niederschrift des 2. Umlaufbeschlusses vom 20. Dezember 2020 zustimmt bitte ich 
um ein Handzeichen. 

Das Protokoll wird mit 23:1 Stimmen genehmigt. 

Zu Punkt 16: Auflageentwurf Straßen- und Wegekonzept der Gemeinde Koblach 

GV Heinz Vogel informiert, dass schon vor einem Monat, nämlich am 17.12.2020 ein Mail mit Einstufung 
hoher Priorität betreffend des fertig gestellten Verkehrskonzeptes mit dem Hinweis der Möglichkeit einer 
Stellungnahme in der Auflagefrist 11.1.-12.2.2021 bei der Gemeinde Klaus eingegangen ist. Weiters setzt er 
die Gemeindevertretung in Kenntnis, dass von Manfred Hopfner und ihm am 14. Jänner 2021 ein Antrag auf 
Aufnahme obgenannter Themenkreises auf die Tagesordnung der nächstfolgenden Gemeindevertretungs-
sitzung eingebracht worden ist. 

Antrag GV Josef Lercher: 

Die auf Seite 14 des Straßen- und Verkehrskonzepts der Gemeinde Koblach vom 17.12.2020 vorgesehene 
temporäre Beschränkung des Durchgangsverkehrs auf der Achse Dürne/Rheinmahd führt nur zur Verkehrs-
verlagerung, sodass mit dieser Maßnahme ökologische Ziele nicht verwirklicht werden können. Der Bürger-
meister möge sich dafür einsetzen, dass die Regio Vorderland eine Stellungnahme ausarbeitet, welche sich 
gegen diese Maßnahme ausspricht und alternative Lösungsmöglichkeiten (zB Stärkung des öffentlichen Per-
sonen- und Nahverkehrs) aufzeigt. Sollte die Regio Vorderland keine negative Stellungnahme abgeben, so 
möge dies die Gemeinde Klaus selber tun. 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

17 Prüfungsausschuss 
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GV Thomas Hensler berichtet über die letzte Sitzung des Prüfungsausschusses. Der Prüfungsbericht liegt 
allen Gemeindevertretern vor und wird somit zur Kenntnis gebracht. 

Zu Punkt 17: Allfälliges 

Die nächste Gemeindevertretungssitzung finde am 10.03.2021 statt.  

 

P.S.: Die Beschlussfähigkeit war bei allen Beschlussfassungen gegeben.  

 

 

 

Issa Zacharia Bgm. Simon Morscher 

Schriftführer Vorsitzender  


